

研究医の不足

思い切った投資で育成策を

私の
視
点清水
しみず孝
たかお東京大学臨医学系研究科長・
医学部長

自治体病院の閉鎖、周産期医や救急医の不足など毎日のようだマスマティアは医療の危機的状態を伝えている。厚生労働省も重い腰を上げ、対策を始めた。しかし、この中で忘れられないのが「別

の危機がある。

それは研究医の不足である。東大医学部では80~93年は卒業生の1~2割、約15人が研究に進んだ。ところが、この数は年々減少し、98年以降は数人以下、時にゼロの年もある。他大学では状況はより深刻である。

昨年、国立大学医学部長会議は全国調査をした。大学の定員削減の矛先は基礎医学に向かされ、基礎医学の教員総数がこの10年で10%減らされた。さらに、医師免許をもつ者の基礎系の大学院進学者は

投稿番号104・8011（住所不要）朝日新聞オフィニオン面「私の視点」係か、siten@asahi.comへ。ブログやホームページに掲載しないもの、新規の原稿に限ります。電子メディアにも収録します。

余裕がないと忙しいから。それに、研修医時代から給与が支払われる臨床医に比べ、研究医になるには大学院に入り授業料を納めなければならなくなること、など色々な要素が複合して起きている。

のままで、10年後、20年後にMD教員や研究医はいかなるだろう。それはより深刻な医療の崩壊を意味する。

病気がおこる仕組みや治療法の開発、基礎医学と臨床医学の連携、臨床研究の推進にMD研究者は必須である。医学が分子から、細胞、個体までを総合的に解析する学問となりつつある現在、解剖学、生理学、神経科学などを系統的に身に付けたMD研究者の存在意義は高まっている。

なぜ、研究をめざす医学生が減り、研究医不足が深刻化しているか。その原因は單一ではない。臨床研修のプログラムがタイトに組まれ、専門医試験を受けるための要性が厳しいので、基礎研究にまで手が回らないこと。臨床現場の上司や先輩、同僚の医師らも忙しく、部下や後輩の医師に大学院での研究を奨励する

医師として育てた者をなせる。医療現場ではなく、研究に向けるのか、これを無駄な投資と見るか、将来に実を結ぶ施策を考えるかが、最大の争点であろう。重要なのは時間を使って研究者を育成し、明日の医療を切り開く人材を確保していくことだ。